

ODONTOS: un intercambio fructífero para la Provincia Holguín

ODONTOS: A Successful Interchange for Holguin Province

José Miguel Rosales Álvarez ¹, Daysi García Pérez ², Mileidy Cutiño García ³

1. Especialista de Primer Grado en Periodontología. Asistente. Facultad de Estomatología. Universidad Ciencias Médicas de Holguín. Holguín. Cuba.
2. Especialista de Primer Grado en Estomatología General Integral. Instructora. Clínica Estomatológica Mario Pozo Ochoa. Holguín. Cuba.
3. Máster en Salud Bucal Comunitaria. Especialista de Primer Grado en Estomatología General Integral. Asistente. Facultad de Estomatología. Universidad Ciencias Médicas de Holguín. Holguín. Cuba.

Es interesante para los Odontólogos y el personal vinculado al ejercicio de esta profesión, saber cómo en el Segundo Congreso de la Federación Odontológica Latinoamericana (FOLA), que se celebró en la ciudad de Buenos Aires Argentina en 1925, se propuso que el 3 de octubre se celebrara el Día de la Odontología Latinoamericana en honor a la constitución de la FOLA ese mismo día pero de 1917 en la ciudad de Santiago de Chile. Las profesionales, en general, dedican un día del año para conmemorar festivamente este acontecimiento, para enaltecer y confraternizar entre sus miembros. En muchas ocasiones la selección de estas fechas está relacionada con hechos trascendentales o importantes de la profesión.

El destacado cirujano dental cubano, Dr. Antonio Recasens Garrido, en sesión celebrada el 6 de febrero de 1925, en la Sociedad Odontológica de Cuba propuso que se celebrara el Día de la Odontología Latinoamericana, como ya se celebraba en otros países, entre ellos Argentina, Brasil y Chile.

En nuestro país fue celebrado por primera vez el 3 de octubre de 1929, en el cual se organizaron diferentes actividades a realizar hasta el 1956, en el 1957 y 1958 no se celebró, debido a que era más crítica la situación del país, hubo un incremento mayor de la

represión. El entonces Colegio Estomatológico de Santiago de Cuba canceló todas las actividades festivas de este día. En 1959 y 1960 sólo se rindió tributo de recordación a los mártires de la Revolución y de nuestra profesión, los doctores: Mario Pozo Ochoa, Emilio Gordillo Fornet y Silvio Fleites Díaz.

Esta fecha fue languideciendo y todos los profesionales y técnicos de nuestra rama comenzaron a glorificar el Día de la Medicina Latinoamericana, el 3 de diciembre, fecha de nacimiento del insigne científico cubano Dr. Carlos J. Finlay.

Nuevamente en 1998 se celebra el 3 de octubre el día del Odontólogo, con actividades a todo lo largo del país ¹ fecha que había quedado en el olvido sobre todo para las nuevas generaciones de profesionales.

La Odontología Latinoamericana no puede correr el riesgo de quedarse al margen del proceso histórico, tan necesario para el desarrollo científico, social y económico de nuestra sociedad.

América Latina también debe romper sus amarras internas y externas en busca de la hegemonía de los niveles de salud bucal y de la interacción con el resto del mundo ².

La creación de iniciativas para promover un importante y productivo intercambio de informaciones solo se vuelve realidad cuando existen intereses comunes en el caso de la salud bucal, de la población y cuando los sectores involucrados demuestran voluntad política de valorizar la Odontología.

En el X Congreso Médico y Estomatológico Nacional celebrado el 24 de febrero de 1963, Fidel dijo:

... "El país está dispuesto a hacer el esfuerzo, el aporte que de tal manera puede contribuir a la superación de los médicos y estomatólogos, de todos nuestros trabajadores de la salud, de manera que ustedes no están aislados del mundo, sino en contacto con todo el mundo, en contacto con la ciencia, y que conozcan el último detalle, el último avance, porque la ciencia es universal y tenemos que aprender del mundo de la misma manera que debemos estar siempre dispuestos a enseñar el aporte que nosotros podemos obtener para ella"... ³

En nuestra provincia con larga tradición en la celebración de eventos y jornadas científicas se crearon los Congresos de Estomatología con el nombre de ODONTOS desde el año 1995, que han tenido una gran connotación, tanto nacional, como internacional a partir de 2000; es el segundo en el país después del de Ciudad Habana.

Después de haber celebrado el último ODONTOS exactamente en el 2007, nos dispusimos otra vez a celebrar el 3 de octubre de 2012 con una nueva edición de este Evento Provincial con participación nacional, en el cual se rememoraron los logros anuales, al final de estas jornadas científicas anteriores. No podemos olvidar tampoco a todos los que hicieron posible

estos encuentros científicos, a los que nos acompañan todavía y a todos aquellos que ya no se encuentran físicamente, pero sí en nuestras mentes.

Pretendimos con este ODONTOS 2012 recuperar todo el tiempo de silencio que había existido en relación con la ciencia y al trabajo estomatológico de nuestra provincia, con el objetivo de que estos resultados sirvan de conocimientos de la historia de la profesión en esta parte del país, además de servir como base de material de estudio para los estudiantes, profesores y demás personal.

Durante los días 1 al 3 de octubre sesionó este evento en la Universidad de Ciencias Médicas, con la participación de 158 delegados, donde se presentaron 60 temas libres, se presentaron cuatro conferencias y cuatro mesas redondas, además, se impartió un curso post-evento sobre "Implementación de células madres en Estomatología".

Esperamos que estos días festivos para nuestra profesión y de recordación a sus valores históricos se continúen en los años venideros, y se siga realizando el intercambio fructífero entre todos los concurrentes; estos serán siempre nuestros propósitos.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Companioni Landín F. Contribución a la historia de la Estomatología cubana. La Habana: Editorial Ciencias Médicas; 2009.
2. Martinelli P. Sin límites. Revista FOLA ORAL. Año 1 No.3. Septiembre-octubre 1995. Pág 12-15
3. Garafalo Fernández N, Gómez García A. Pensamientos de Fidel sobre la salud pública. ECIMED. La Habana 2011.

Dr. José Miguel Rosales Álvarez. Especialista de Primer Grado en Periodontología. Asistente. Facultad de Estomatología. Universidad Ciencias Médicas de Holguín. Holguín. Cuba.
Correo electrónico: jomig@ucm.hlg.sld.cu